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アンケート調査の概要 
 
○目的 

「市民を主体としたまちづくりの実現を図ること」を目的に制定された「日田市自治基本条例」
の第２９条では、４年を超えない期間ごとに、この条例の規定内容がどのように制度等に反映さ
れ、市民主体のまちづくりの実現が図られたのか検証し、検証結果を市民の参画により検討する
ことが規定されています。 

    平成３０年度、令和２年度に実施した日田市市民意識調査の「市政への参画機会」の質問に
おいて、「アンケートへの回答を通じた参画」の回答割合が高かったことから、自治基本条例に関
する考え方や関心のある項目、市政に関する情報の満足度や自治基本条例に関する意見等に
ついて広く市民の意見を伺うため、Web と紙を併用したアンケートを実施しました。 

 
○対象 
    ①Web アンケート 

・市内に住所を有する方・市内に通勤する方・市内に通学する方等 
     （無作為抽出対象以外の参加の機会を確保） 

 
②Web アンケートと紙アンケートを併用 
・市内に住所を有する方…無作為抽出方法により、市民 2,000 人に対してアンケートを送付 

      
○期間 

令和３年１１月１２日（金）～12 月 24 日（金） 
 
○周知方法 

広報ひた１２月１日号（上記①の Web アンケート実施分）、市公式ウェブサイト（自治基本条
例見直し（令和３年度）ページ）、市公式ＳＮＳ（Facebook、Twitter、LINE） 

 
○回答方法 
    ・ Web アンケート：市ホームページ内の電子申請アンケートフォームにより実施 

（大分県電子申請システムを利用するもの） 
    ・ 紙アンケート：返信用封筒にて返送 
 
○回答者数 
    ・合計 863 人（Web 回答 453 人  紙回答 410 人） 
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設問１  あなたの年齢をお答えください。 
 

 
 

回答者数：863 人 
年齢 人数 （Web 回答） （紙回答） 

10 歳代 18 人 15 人 3 人 
20 歳代 62 人 46 人 16 人 
30 歳代 128 人 88 人 40 人 
40 歳代 205 人 143 人 62 人 
50 歳代 180 人 97 人 83 人 
60 歳代 159 人 50 人 109 人 
70 歳以上 107 人 12 人 95 人 
無回答 4 人 2 人 2 人 
合計 863 人 453 人 410 人 

 
 
 
 
 
 
 
 

10歳代
2%

20歳代
7%

30歳代
15%

40歳代
24%50歳代

21%

60歳代
18%

70歳以上
12%

無回答
1%

＜年齢構成＞

10歳代 20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳以上 無回答

アンケート結果 
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設問２  あなたの居住状況等をお答えください。 
 

 
 

回答者数：863 人 
選択肢 人数 （Web 回答） （紙回答） 

市内に住所を有している 845 人 442 人 403 人 
市内に通勤している 
（市内に住所なし） 

11 人 7 人 4 人 

市内に通学している 
（市内に住所なし） 

0 人 0 人 0 人 

その他 4 人 3 人 1 人 
（記載内容） 市外、無職、障がい者入所施設、天瀬町 
無回答 3 人 1 人 2 人 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

市内に住所を有し
ている
98%

市内に通勤している（市内に
住所なし）

1%

市内に通学している（市内
に住所なし）

0%

その他
1%

無回答
0%

＜居住地＞

市内に住所を有している 市内に通勤している（市内に住所なし）
市内に通学している（市内に住所なし） その他
無回答
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設問３  あなたは日頃、どのような媒体から市政に関する情報を得ていますか。【複数回答】 
 
回答者数：863 人 

 
 
（その他の記載内容） 

・ひたスタイル 
・無線放送や防災ラジオからの放送など 
・仕事上 
・日田市のライン 
・市議会議員より 
・子供など 
・親から口頭で 
・市のラジオ 
・議会一般質問 
・他人に聞く 
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16

299

184
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240
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306

210

188

762
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その他

情報を得ていない

SNS（フェイスブック、ツイッター、LINE等）

タウン情報誌

知人や地域での活動を通して

新聞やテレビ、ラジオのニュース

市内に掲示しているポスター

市が配布するパンフレットやチラシ

市のホームページ

日田市ケーブルテレビの広報番組

市の広報紙（広報ひた）

＜市政に関する情報源＞
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設問４  あなたが得ている情報は、市の事業（イベントや講座など）や施策（計画や条例など）を知
る上で十分なものですか。 

 

 
 

回答者数：863 人 
十分である 97 人 
おおむね十分である 537 人 
やや不足している 72 人 
不足している 54 人 
どちらともいえない 100 人 
無回答 3 人 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

十分である
11%

おおむね十分である
62%

やや不足している
8%

不足している
6%

どちらともいえない
12%

無回答
1%

＜市政に関する情報量＞

十分である おおむね十分である やや不足している
不足している どちらともいえない 無回答
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設問４で「④不足している」「③やや不足している」と回答した方にお尋ねします。 
設問４－１ 不足している情報はどのようなものですか。【自由記述】 
 
※回答の記載内容どおりに整理しています。 
自分の周りに市政情報またイベント情報を知らないひとが多い。 
今一、市の事に関して無頓着です 
日田市報については、市民全員が見るとは限りません。現在のようなネット社会であれば、デジタ
ルデバイスでの市政に関する情報を発出して頂きたいです。 
ホームページ内をもっと分かりやすく、情報量を多くしてほしい 
税金をどのように使っているのか？市民税が高過ぎ 市役所勤務の給料体制 きちんと公表すべ
し 何名勤務とか 市議会議員の機密費とか 税金のかからない経費はあるのか？など 
掲載媒体が少ない 民間事業者が仮に同程度の告知能力であった場合すぐに潰れると思う 
全般です。仕事と育児、家事をしながら、なかなか一息ついて市報などを見る時間がありません。
人から聞いて知ることがよくあります。 
街づくりイベントや講習など、知っていれば役立てられる人がいそうな事でも、そういう人たちに届
いていないと感じる。また、前年に開催された物についての実績やリポートなどはもっと広く広報
してほしい。 
条例を知らない。どこに記載してるかわからない。知って欲しいと思えない。知っている事が、当た
り前？ 
詳しい内容が書かれていないためインターネットの閲覧ができない（パソコン、スマートフォンを
持ってない、不慣れ）人には厳しいかな 
欲しい情報の検索がむずかしい 
市の活動とかまったくわからない もう少し市民のために働いて 
参加できる人が限られています。 
イベント情報など知っている人以外わからないことが多い。当日やその後のニュースなどで知る
ことが多い。 
情報周知より市政に関心がないひとが多いので。 
スマホで見れることがホームページだけ 
LINE やメールでの配信出来る人は良いが機能を使えないなどテレビなどの情報の見落としな
ど高齢者やスマホ、PC 操作の不慣れな人には情報を得られる方法が少ないと思う 
何も知らない 
良いところのアピール不足。一般市民に対してわかりやすい説明が不足。 
医療機関や教育機関 
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企業誘致、若者働き場不足 
イベントや知りたい情報を HP で分かりやすく検索できるとありがたい。HP が検索しにくい。 
活動内容の報告がすくない。何かに参加したくても、どういう活動をしているかなど、結果どうなっ
たのかなどを参考にしてみたいため。 
施設の利用について 地域マップ 
いつの間にか終わっていた。と言うことが結構多いと思う。 
議会で決まった内容も SNS で情報共有してはどうだろうか。紙媒体では複数に分かれているが
まとめてみれるようにしてほしい。イベント情報も SNS で共有してほしい。事細かにまとめてみれ
る媒体がヒタスタイルしかない。 
市内の行事やイベント開催など、市報を通じてだけの情報なので詳しくはわかりません！ 
ポスターや情報を記した物が貼ってある場所や置いてある場所がいつも街中の決まった場所な
どで街中を通るか行かなければ知らないし気づかない事が多く情報の周知が不十分な気がし
ます。 
どれも同じように発信しているのでしょうが、参加希望が多そうなイベントなどは情報発信が少な
い、またはイベント当日までの期間が短いように思います。よく、西日本新聞日田玖珠版で事後
報告の形で知ることが多いです。 
情報を知った時は、期間が過ぎてる。高齢者には、SNS等の使用が出来ない為、手元に届く情報
量は限られる。 
歳入や歳出など、金額が大きいとは思いますが、目的別など大まかすぎる。実際何に使ったか知
りたい時もある。載っていたら見ると思います。 
市報だけでは、不足である。最近の市報は紙自体の品位は良くなったが、肝心の中身、ー内容が
伴っていないと感じられる。 
日田市の未来を何をどうしたいか？ビジョンが見えない。 
市内間を転居して来ましたが、今、居住している地区は、市報は自治会長や班長にご挨拶をした
上で、申し込みをしないと、頂けないとの事。市役所に相談して、驚きの回答。しかし、町内会費は
当然の様に請求、仕事の都合で町の清掃活動に参加できなければ、出不足金の請求。市税も
滞りなく支払っていようが、町の支払い事も滞りなく支払おうが、市報などは配布されず。郵便局
や出先には、フリーペーパーの様に山積みしている。県外から転居して来ていると市役所の方は
勘違いしたのだろうが、これでは、良く言われる「よそ者を受け付けない市」は、否定できないだろ
う。広く意見を求めようとするのであれば、まずは、無差別に広く情報を提供すべきだと思う。 
市民のプラスになる情報の提供量が絶対的に少ない。情報量を聞くということでは内容が違う
が、サービス内容が足りない。paypay など電子決済の拡大。自動車税なども電子決済できるよ
うにしてもらいたい。 
花火などの情報がない。駅前イベントなどの情報は防災ラジオを活用してほしい。毎日コロナの
アナウンスばかりだから 
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○市民にプラスになる情報 ○手続きをしないといけない助成金など 
本庁と振興局の温度差がある。 
具体的な項目が説明されていない 
何にもわからない 広報ひたは、親が見ている。 
色々と、議会で、討論している情報を、出して欲しい。 
忙しいこともあり、ラインなどの記事を詳細まで読んでいない。広報はひと通り読んでいます。 
知らない事が多々ある 
市内で行われている朝市など小規模なものも SNS などを利用して発信していただきたい。 
災害復興等の見通し、計画、現状。 
ひとり暮らしの方に対する取り組み 
広報誌は見ないとわからない。見なかったら情報が得られない。もっと情報を発信するべき 
無料法律相談を予約して受けたのですが、その開催状況や、日時等わからない事が、多かった
です。本当に弁護士への質問等、したい方は、沢山おられると、思います。ただし、今回の弁護士
には霹靂しています。やる気の有る弁護士先生をお願い致します。人の話を聞かない態度、一方
的に話を決める態度等、無料だから、適当にと感じました。 
花火があがっていてもわからないし、なぜあがったかもわからなかった?? 
情報が解りづらい。面倒くさく感じる文章の項目が多い 事柄の深みが足りない。 
イベント等の情報は周りの人から聞く事が多いため。 
計画や条例 
情報にムラがあるし、同じ様な内容しか発信してないような感じがします。 
イベント情報はよく見かけるが、施策はあまりわからない。 
ホームページの検索がわかりにくい。情報量が少ない。 
市の事業（イベントや講座など）の情報は目に入ってきやすいが、施策（計画や条例など）につい
てはどこに情報が載っているのかわからない程であると思うから。 
市報だけでは見落とすことがあります 小さい班が必要事項は再度情報を流すとよいと思います 
市報 
市政に関する情報として、市の広報誌では遅い場合がある。また、時間が先の情報と思い記憶に
残らないものとなってしまう。ですので、最近は SNS からの発信をよく利用するようにしています。
発信する側の問題点よりも、受ける側の問題点として、SNS を利用するためのインターネットのイ
ンフラ整備を市はどのようにしたいと思っているのか、ご意見を聞きたいと思う。市民が新しい情
報を瞬時に得るための SNS。しかし、受ける側のデバイスの問題。インターネットが各家庭に十分
にいきわたることで平等に得ることができるのではないかと思う。 
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いろんなこと 
移住者交流会や花火など一部の関係者に偏った情報発信なのかなと感じます。自分から取りに
行かないと分からない情報では困ります。日田は観光地としての誘致をしていますが、豆田町に
関して大変疑問を感じます。なぜ観光地にあんなに車が通るのでしょうか？危ないですし、せっか
くの景観が台無しです。このような残念な観光地は見たことがありません。素晴らしい景色や時
間が流れていることを自覚して町づくりをしていただきたいです。 
他の自治体と同じような無個性な町づくりではなく、もっと日田の良いところを勉強し魅力ある町
づくりを期待しています。 
市のイベントよりも市の施策や条例などが、どのようなものがあるのか、どうなってるか、変わった
ところがあるのか、などがわからない。 
今はコロナ情報です 
全て市が何をやっているか、把握していない（祭以外） 
外出の機会が減ってくるので人とのつながりが少ないから地域に集まったりとした時に聞く方が
チラシより良い皆んなが見られる場所を決めて説明したらと思う 
自分の生活に合った情報のとりこぼしがあるのではないかと思う時がある。逆にどのような情報
があるのか知りたい 
昼間は仕事午後 2 時まで新聞を時にはお客様もくる時があり夜は新聞でも見ている時は、テレ
ビは見れません朝食時と昼食と夜食の時がテレビが見れる母親のを見て行かなければなりませ
ん。 
市が今後将来の方向性がいまひとつ具体的にわからない 
基本条例の条文が全くわからない 
障害者や介護者に対しての市からの対応 
買い物情報（衣類関係など）高齢者が出来る運動など 
自分が扶養の仕事なので行政がいまいち分かっていない 
市の商業（商店）等のシャッターが閉じられ町は閑散として活気がないこの点の梃入れはしない
のですか？情報の不足です。 
月ごとのイベント情報 
議会の動き 
施策について具体的でわかりやすい情報が不足している 
日田市の動向 
新聞や TV での情報はすでに終了した情報ばかりだから 
イベント、スポーツなどの大会 
自分のほしい情報や必要としている事業なのかという判断ができずもっとわかりやすくアピール
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してほしいと思う。こういうことがありますと言われても自分に関係があるのか？ないのかとわから
ない 
配布物を見忘れた時など後でわかったりする 
施策については現状と課題を周知 
1 年に市議会が行われています。一般質問を KCV もしくは傍聴しています。知らない案件があり
ますし、そのままにしている項目があり、どの様な働きかけをしているかぎもんに思います。 
市の事業等 SNS で観るだけなので、オンタイムで SNS 等で、出来るとよいと思う。 
悪い情報がない。問題点をあえてさけていないか心配 
行事ごとにカレンダーのようなものに記入されているとわかりやすくて良いと思います。 
心や記憶に残る表現 
住民の意見を聞かずにすぐ実行してしまう。市の中心部と周囲にくらす住民の考えが違うこと。人
口密度のちがいでもの事がすすでいる。周辺部は親の代から守り続けてきた郷土、中心部は新
しく移住者が多い。周辺部の過疎化が進むばかり 
市政やその方針、進行状況など。広報紙だけでは分かりづらい。 
小さなイベントのお知らせ。また、その後の結果について。 
イベント、大きなものは把握していますが意外と事後で知ることも多く情報を得ていないか気づい
ていないか知らない事が多々あり 
市の HP が絶望的に見にくい。知りたい情報にたどり着けない。着きにくい。 
市の管理地の情報 
年齢的にうごくことがあまり遠出ができないのでごく一部しか情報がわからないこともあります 
今年は千年あかりをしたのか縮小で駅前だったのでしょうか？12/3 も駅前で何かしら？イベント
ありましたが地域の人に尋ねるも周知している方はいません 
全ての情報を不足していると思う。市報など見ずにすててしまう。 
もう少し市民のためになる事を役所はするべき。（トップが悪いからむりか）あきらめる。 
子育ての情報が分かりにくい 
火災、事故 
花火の情報 
イベント情報（良いものであればなおさらです） 
おそらく不足しているだろうと感じるが具体的に何かはわからない 
仕事が多忙の為イベントや講座などが参加があまり出来ない 
市の公共事業のあり方がわからない。市役所職員の収入や退職金の決め方が一般の日田市民
の収入とかけ離れている。大きな会社が少ないのに全国的にも比べて高いのが不思議説明が
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なされていない（大きな会社を引っ張ってくる力不足）窓口（特に介護保険関係）勉強不足の方
が多い。市会議員の仕事と人数の多さ（議会中居眠りをしている人がいる）がわかりにくい。 
日田市の行事、小規模な町おこし的な事や町内でも工夫していること「石井のいつわ会」もとて
も良いコミュニティだと思います 
公民館の営みについて詳しく情報をしりたできれば事後報告でないもの、事前のとりくみなど 
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設問５ 平成 26 年 4 月 1 日に施行された「日田市自治基本条例」（以下「自治基本条例」とい
う。）を知っていますか。 

 

 
 

回答者数：863 人 
知っている 113 人 
知らない 685 人 
無回答 65 人 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

知っている
13%

知らない
79%

無回答
8%

＜自治基本条例について＞

知っている 知らない 無回答
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設問５で「①知っている」と回答した方にお尋ねします。 
設問５－１ 「自治基本条例」をどの程度知っていますか。   
 

 
 

回答者数：113 人 
条例の内容をよく知っている 5 人 
条例を読んだことがある 57 人 
条例を読んだことはないが、名前を聞いたことがある 51 人 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

条例の内容をよく
知っている

4%

条例を読ん
だことがあ

る
51%

条例を読んだこと
はないが、名前は
聞いたことがある

45%

＜自治基本条例について＞

条例の内容をよく知っている
条例を読んだことがある
条例を読んだことはないが、名前は聞いたことがある



- 14 - 
 

設問５で「①知っている」と回答した方にお尋ねします。 
設問５-２ 「自治基本条例」をどのように知りましたか。【複数回答】  
 

回答者数：113 人 

 
 
（その他の記載内容） 

※回答の記載内容どおりに整理しています。（個人名等一部非表示） 
 
・条例がある事は、学校やメディアなどで知った 
・以前市職員だったので 
・仕事 
・最近、■■団体の関係者（？）が、この名称を連呼していたので 
・市の職員だったため 
・仕事柄 
・子供の学校関係 
・条例を読んだ 

 
 
 
 
 
 

8

10

15

38

83

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90

その他

友人・知人や家族から

パンフレット

市のホームページ

市の広報紙（広報ひた）

＜自治基本条例を知った手段＞
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設問６ 「自治基本条例」には次のような項目があります。あなたはどの項目に関心がありますか。
【複数回答】 

 
回答者数：863 人 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

107

35

99

119

265

78

229

224

64

147

216

197

171

239

255

316

0 50 100 150 200 250 300 350

特に関心のある項目はない

自治基本条例の見直し

他の自治体及び国等との連携

市内外の人々との交流及び連携

危機管理

住⺠投票

地域課題

自然環境、歴史及び文化の保全等

協働

市⺠参画

総合計画や財政運営等、市政運営に関すること

市⻑及び職員の責務

市議会の責務等

子どもの権利等

地域コミュニティの役割等

市⺠の権利・市⺠の責務

＜条例で関心のある項目＞
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設問７ 「自治基本条例」は３つのこと（市民参画、協働、情報共有）がポイントとされていますが、こ
の中で市民参画についてお尋ねします。 

 
    市では市民の皆さまのご意見を取り入れるため、次のような市民参画の方法を実施していま

す。これらに参加したことがありますか。【複数回答】 
 

回答者数：863 人 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

648

38

29

10

6

119

44

24

70

0 100 200 300 400 500 600 700

いずれも参加したことがない

出前懇談会

市⺠まちづくり集会

審議会等の委員

パブリックコメント手続

アンケート（今回のアンケートは含まない）

ワークショップ

シンポジウム

説明会

＜参加したことのある市⺠参画＞
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設問７で①～⑧のいずれかに参加したことがあると回答した方にお尋ねします。 
設問７-１ 参加した主な理由は、どのようなものですか。【複数回答】 
 

回答者数：340 人 

 
 
（その他の記載内容） 

※回答の記載内容どおりに整理しています。 
 

・自治会役員だったから 
・自治基本条例の事を知りたくて参加しました。 
・個人的には思うことは多々ありますが 
・出席者が一人でも多い方が良いと思った為 
・賃金は安く、家賃、物価は高い。福岡市役所へ営業で何度か入りました。どの課も必死の働き 
ぶり。高畑市長の決めたことはすぐ実行！！日田市役所の方々が遊んで見えます。 
・なんとなく 
・行政が地域に対してどのような視点で見ているのか知りたいから 
・どんな事に対して行動しているか内容をしりたい 

 
 
 

8

12

33

68

74

70

84

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90

その他

空いた時間を有意義に過ごすため

自分の経験や知識を生かすため

無作為抽出で対象に選ばれたため

自分の暮らしに関係するテーマであったため

個人的に関心のあるテーマであったため

もっと住みよいまちにするため

＜参加理由＞
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設問７で①～⑧にいずれかに参加したことがあると回答した方にお尋ねします。 
設問７-２参加したことで感じた市民参画の良い点・悪い点はどのようなものですか。【複数回答】 
 

回答者数：340 人 

 
 
（その他の記載内容） 

※回答の記載内容どおりに整理しています。 
 
・普段あまり考えない事を考えるきっかけになる 
・フィードバックがない為結果がわからない 
・真けんさがない！豆田の通り２つが一体化してない。自分の店だけもうければよいと言う考え方が

そもそも間違いです。２つの通りが仲よく一体化し、日田に夜景スポット龍体山、日高とある 7～8
時まで福岡でいう油山みたい！ 

・フッ化物塗布のイベントに行ったが終了時間の 30 分前に片付けが行われており。。。まだ他の方
も来ていたのに。。。何のために行っているのか疑問に思った。 

・各年代層への工夫した取り組みが欲しい 
 
 

5

29

16

24

15

36

37

19

34

69

60

88

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

その他

悪い点は特に感じない

市の取組が理解できなかった

意見が様々でまとまらない

時間や手間がかかり負担になる

少数の声を市⺠の声にしていいのか疑問

意見や提案が市の取組に反映されない

良い点は特に感じない

市⺠同⼠の連携が深まる

自分の考え方の幅、視野が広がる

市⺠の声が市の取組に反映される

行政の取組や考えを知ることができる

＜市⺠参画の良い点・悪い点＞
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設問７で「⑨いずれも参加したことがない」と回答した方にお尋ねします。 
設問７-３ その理由を教えてください。【複数回答】 
 

回答者数：648 人 

 
 
（その他の記載内容） 

※回答の記載内容どおりに整理しています。 
 
・引っ越してきたばかりで詳しいことがわからない 
・知らなかった 
・移転したばかりなので 
・自分が、参加しても良いのかという思いが強く 
・転居してきたばかりで、機会がなかった 
・実施していたことを知らなかったですが、参加する時間もなかったです。ラインで初めて知りました。 
・約 6 年前に日田市を転居して 4 年後に戻ってきたので。 
・「実施した」という情報は入ってくるが、「実施するので参加者を募集します」の段階では情報が入

22

110

38

22

95

74

94

180

357

0 50 100 150 200 250 300 350 400

その他

参加しても意見が事業などに反映されるとは思
わないから

市の取組に興味・関心がない

参加した人だけの意見を取り扱うべきではない
と考えるため

市の取組がよくわからない・難しい

負担（精神的・肉体的）がかかる

自分にとって興味のあるテーマではなかった

参加する時間がなかった

実施していたことを知らなかった

＜参加したことがない理由＞
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りづらい。 
・自治体（町内）だけ参加している 
・福岡に住んでいます 
・旧市郡合併後にいろいろと問題点があると思うのであまり関心がない 
・忙しい 
・病気療養中の為 
・病気治療中で何も参加できない。 
・転入したばかりです 
・うつ病なので外に出るのが怖いので 
・年齢的に参加できない 
・一緒に参加してくれる人がいなかった 
・交通手段がない 
・中学生や高校生の意見や思いを直接取り入れるべきと思うから 
・日田市に移住して 1 年なのでまだ正直分からないです 
・平日なので時間がとれない 
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設問８ 「自治基本条例」が施行されて７年が経ちました。「自治基本条例」の目的は、「市民を主
体としたまちづくりの実現を図ること」です。 「自治基本条例」について、ご意見がありましたら自
由にご記入ください。（例：自治基本条例のあり方や内容について見直してほしいことや、取り組
んでほしいことなど）【自由記述】 

 
※回答の記載内容どおりに整理しています。（個人名等一部非表示） 
特にありません 
今の所はこれと言ってないです。 
もっと、市とかじゃなく、町や隣保に落としこんでやらないとわからない 
市会議員が多すぎる。何をやっているか不透明だし、報酬も多すぎる。一部の議員さんはとても態
度が横柄で市民がいての「市会議員」と言う事をお忘れなのかと感じる。あと、子育てばかりに
重きを置き、単身者や扶養家族のいない市民の負担が大きい。まんべんなく住みやすい市にして
欲しい。 
市民参画を進める為に、小さな単位での会を開いて市民の様々な意見を吸い上げて欲しい。今
回のようなアンケートも動機付けになります。今後市報を見る時も広い視野で読みたいと思いま
した 
施行されて 7 年経っているのに、その存在すら知らない市民がいた事実を鑑みて、この条例に対
して本気で取り組むつもりがあるのならば、その存在、内容について市民に周知徹底を行うべき
である。 
高齢者が住みやすい町、若い人が働きやすい市になるようになるにはどうすれば良いか、どうす
ればできるのか？いろいろな意見や知恵で出来ることからすすめていってほしいです。 
最近、不審者が多いようです。こどもが登下校中、町内の方が見守り隊としてボランティアでやっ
てくださっています。そのボランティアさんが、高齢化で少なくなっています。登下校を見守って下
さることはさとてもありがたいです。ボランティアでなく、市から何かしらの対価があれば、やってく
れる人が減らなくなるのでは、と思います。 
この条例に関することに該当するかわからないが、一人暮らし用で家賃 3 万円のワンルームのア
パートやマンションが無いので一人暮らしが始められなくて困っている。 
市報など、一部の人しか見ていない。若年層、成人にも目につきやすい場所に条例を掲載して欲
しい。魅せ方。 
南友田町の徳瀬橋復旧工事を急いでください。小中高生、車の無いお年寄りは大変苦労してい
ます。生活に必要な大切な道路です。市長さん、市役所の偉い人、子供達がどれだけ遠周りをし
て学校に通っているか一度歩いてみるとわかりますよ。もう 1 年以上たちますよ。お願いします。 
もっと市民に周知した方がよい。高校生なら、内容わかるのでは。授業で取り入れてたらいい。 
市民の声を聞いて、地域に反映させて欲しい 
何をしたら良いのか、正直わかりません。 
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無し 
皆がいろんな情報を共有できる仕組みが必要だと思います。 
職員は大分県の最低賃金にするべき??そして賞与等は無しにするべき。ほとんどの市民は賞与
等はありませんし、ほとんどの市民は大分県の最低賃金に近い所で仕事をしてます。 
やっている人と、してない人の温度差がある！もっと、気軽に参加しやすいものを、小さい集まりか
ら始めたら。やっていても、自然消滅？するのが悲しい。 
もう少し発信してほしい。 
コロナ関係でライン登録で意外ホームページで情報を得ることができるようになりましたが、どこ
から知りたい事をどこでが分かりづらいようなもっと簡単なホームにしてはどうでしょうか？ 
説明が分かりにくい。 
市民を主体としたまちづくりであればしっかりと市民の大意を尊重した取り組みとなることを期待
します。 
本条例について LINE のメッセージをもらって初めて知りました。アンケートに回答できるほどの
知識も情報もなく本条例がどれほどのものかも知りませんでした。 
前町村部は、何にしても便利が悪くなるばかりです。買い物難民もいます。スクールバスの有効利
用や自動車での売店者の募集や支援等していただけると、助かる人も多いかと思います。 
日田市では車が無いと動け無い 以前、京都市から転居して来た方に日田市は交通の便利が
悪すぎると言われて市民としても残念に思ってました これからの高齢者の運転にも不安を感じ
ます。 
日田市周辺部は何かと置いてきぼりな感じがします！もっと周辺部にも目を向けて 
もっとアンケート等を通して市民の意見を身近に聞いて欲しい 市政と市民の考え方は違います 
その時々で伝えたい事も変わってきます 頻繁に市民の意見を聞いて欲しい 
やるだけ無駄 
市で決まった事に対して、市民の意見を聞き入れてもらうのは、中々難しい事で、予算等決まって
からの、説明会等は、本当に、市民の為なのか？と思われる事が、多々あるように感じられる。 
このような案内や説明、解説などに加え意見表明機会を常に提供して欲しい。 
水郷日田と言っているので、SDGs の考え方を積極的に取り入れ、空き家問題など、古い物を大
切に使い続ける取り組みにちからを入れてほしい。3R を大切に。 
言葉が難しく堅苦しく、とっつきにくい。条例や参画に興味うんぬんの前に、まず読んでみようかな
と思って貰える理解しやすい表現の文章で書いた方が良い。 
市民参画の方法として、出向かなくても参加できる方法があると良い。どこからでも参加可能で
あれば、若い人の参加率も高まると思う。 
(市民主体としたまちづくり)田舎の方には全く無関係。そういう実感がわかない。 
参画しなくてはいけないのであろうが、余裕がないのが現実です。言葉も行政用語で、解りにく
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い。 
市民目線や本来の目的である市民主体のまちづくりの実現に向け、更に邁進してほしい。 
まずこのアンケート内に知らない人もみれるように自治基本条例のリンクを貼るべきだと思いま
す。信号がない道の速度制限と歩道整備と街頭整備をしてほしい。日田市中の田んぼが住宅に
なることに歯止めをかけてほしい。土地柄的に住宅の密度があるとさらに熱気がこもって暑くな
る。街中に自然がもつと残るまちづくりをしてほしい。豆田の交通をどうにかしてほしい。高齢化が
進み、どの自治会もシニアクラブが進んでいる。自治会は防災組織としての側面も、持っているの
で若者中心のまちづくりができるように行政からの働きかけが必要である。まちづくりにかかわる
民間業者の顔ぶれがいつも同じである。お金の流れをきちんと確認してほしい。体験型観光とい
いながら奥日田の開発が進んでいるがそのほかの地域の観光の後押しはできているのだろう
か？既存産業の体験商品開発の後押しをしてほしい。移住者支援を推進するべき。市外から山
奥に移住者が移り住む人が以前は多く見えたが、最近の移住者は街中を住居に選択している。
各所の WiFi 環境の整備や、ワーカーション施設の後押しを進めるべき。リバーサイドワーカーシ
ョン。日田の文化や歴史を重んじない人が増えてきたと思う。元々、地元のモノに関しては関心が
薄い市民性があると常々感じたが、コロナ禍てよりいっそう感じた。初等教育から日田の歴史文
化を学ばせるべき。 
市には特に期待はしていないです 施行されて７年が経ったと言いますが、7 年前と何も変わって
ないし何も良くなってません 毎年のようにどこかが自然災害に見舞われ、あちこちに空き家が増
え、山も川も田んぼも畑もあちこち荒れて、人が減っただけです 日田市民であることを誇りに思
えるような市政を行ってください 
もうずいぶん前だったのでどういった集まりだつたのかよくは覚えていませんが、水郷テレビと
KCV のサービスの差を尋ねたのですが予算がないと一蹴されました。職員のレベルの低さに呆
れてしまいました。 
住み良い町づくりも勿論ですが、市民が豊かになれる仕組みづくりをしてほしい。若い人が安心
して結婚、出産、子育てが出来る、やりがいがあって収入が得られる、誇りを持ってできる仕事、職
場、環境を整えて頂けるとありがたい。 
細分化した町内での懇談会等 堅苦しい話ではなく、子供から高齢者まで、日常生活で疑問な
事  困ってること等話せるとよい。 
自治基本条例の内容をよくわからないので、内容が異なるかもしれませんが、添うような内容が
あれば、以下の事をあげます。市債は減らしていってほしい。前回の市長選挙で日田市は夕張市
と同じような状況にあると言った噂もあり、そう言った不安を解消できる町になってほしい。最近の
事で、不審者情報がよくメールに届きます。子どもが安心して通学下校・遊ぶことができるように
してほしい。 
特になし 
条例自体を知りませんでしたが、子育て世代としては安心して子育てができる日田市であって欲
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しいです。 
知ってる人は知ってる 知らない人は知らない。当然の事ですが知らない人の方が多いと思う。
PR もですが、何か 説明が足りないような気がする。一部の、部落の上層部だけで盛り上がって
る感がある。もっと底辺まで浸透する様に努力してもらいたい。 
市民主体と謳っているが、実際のところ、時間ある人、仕事の時間を関連する活動に振り分け出
来る人の意見を取り入れているだけ。その人は酔いしれているだけで、周りの人はその人の仕事
などのしわ寄せが来て、負担になっている。前に書いているＮＰＯ団体関係者が、職場の職員に
声をかけて以降、業務負担が増している。町づくり集会も、知っている人が参加していたが、終始
その人が意見を押し切ってまとめさせ、自画自賛していた。帰り、その人と同じテーブルの方と一
緒になり、参加した意味がわからないと。最近では、私達が■■を動かしていると、酔いしれて語
っている始末。市長や市職員は、意見を聴取し市政に取り入れる為の協働として、市民やＮＰＯ団
体に補助金を出して委託する様な事は、街づくりではないと考える。私は、自由の森大学に知り
合いが参加していました。その人から市の事、市の歴史を聞き、イベントのお手伝いとして参加し
た事があります。そこには、個人の損得勘定で動かれる人は居なかった様に思い出します。しか
し、今、何かにつけて見聞きする活動団体のみなさんの話には、補助金や活動実績を得るが為
に、『皆さんとー』『市民のー』と言っている様にしか受け取れません。 
町を作るのであれば、町単位で活動団体を設けて、お互いに切磋琢磨し、その活動を町民や市
が評価して、物やお金をバックアップしていく。活動が停滞すれば、市が監査に入り、活動団体員
の入れ替えなどをしていく様にしないと、私利私欲で動かれてしまう。その様に、私は思い、ご意
見させていただきました。 
地域の議員やだいひょうしゃがせつめいしていない 
日田市が住みやすい街になるため取り組みを進めていただけたらと思います。 
若者たちに魅力のある取り組み(環境づくり)を進める。若者の意見を取り入れる。など 
いつもお疲れ様です。 
観光資源として祇園をもっとアピールしてほしい。 
建前論で具体的にこの条例が無いと困るといった必要性は低いと感じる。 
山奥の町でも、早めに取り組んでほしいです。 
養豚場を移設してほしい。風向きによりとにかく臭い。吐きそうになる。洗濯物などに匂いがつくこ
ともあり、大変困ってる。 
今のところ、無し。 
過疎地いきに対する取り組み 
市民を主体と言うが、本当に市民に寄り添っているか疑問。市長や市職員の都合で動いている
ところが見える。 
この意見が、ここにふさわしいかはわかりませんが、今、一番気になっていることがあります。それ
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は、橋の汚れです。よく通る豆田の橋が汚くて、雨が降る日にタワシでこすってあげたいくらいで
す。高圧洗浄機だったら、早いのかなとも思いますが。作るばかりではなくて、清掃も大事だと思
います。きれいにして、市外から来られる方をお迎えしたいです。 
よくわからない 
市民に寄り添って行動のひとり歩きをさせないように。もっと、ひとつ一つの言葉の意味や聞きな
れないカタカナ、今更聞きにくい言葉等は注釈して、年代別でも参画しやすい親しみやすいあり
方に取り組みをお願いしたい。 
特に無し 
この様な取組みを知りませんでした。もう少しアンテナを張って参加したいです。 
催す方たちも皆んなに届く情報発信をお願いします。 
情報を共有していくことが大切だと思います。市報など情報を発信していただきありがとうござい
ます。 
日田市が今のままではだめだと思う方と関心の無い方のギャップが大きすぎてまとまらないのと、
少数派の声の大きな方の意見が通り意見をしたいが声に出せない弱者の方々ほど情報が届い
ていない。 
住民の意見を聞く場合その地域単位に集会を開いて意見交換を頻繁に行った方が良いと思う 
例えば自治会単位に出前懇談会等を積極的に推進して行ったらゃ良いと良いと思う 市議会議
員の活動なんかあてにならない、選挙の時だけ地元意識を声にして、選挙が終れば知らぬ顔 市
役所の階段撤去を 2 度も否決、一体何を考えているか分からない。 
移住者の方も増えてきております。その方たちからの、意見をとり入れて真新しいことを検討して
頂きたい。 
豆田の伝統的建造物群保存地区に費用をかけ過ぎ、研修費用など必要でない。 
謎があることないこと明確に 
高齢者になったため、関心が薄れて考えたことがあまりない。 
今回のアンケートとは、何ら関係の話しですが・・ ゴミ収集の件です。住んでいる地域では、国道
を渡って向こう側に出さなくてはいけません。朝の時間帯は車が多いので、早い時間に出しに行
来ます。年齢的にも、ゴミ出しの日はストレスを感じています。反対側に出す事は出来ないのでし
ょうか？ 
障害の有無に関わらず誰しもが胸を張って生活して行ける環境の整備を強化して欲しい 障害
にやさしい町って言ってるけどほんとにそうだとは思わない 表向きだけの形式的なものに過ぎな
いと思います 
子供達にもっと充実した 手当てや遊び場を増やして欲しい。クーポン貰ったって使える施設なん
て日田市に無いですよ。そこも考えて頂きたい。日田市自体で生活困窮者や子供がいる世帯へ
の給付金などもっと考えて頂きたい。 
市民の声がどのくらい反映されていて、何が変わったのかはっきりわかりません。子育て世代で
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すが、とっても住みづらいです。共働き世帯の女性は社会の理解のなさに疲弊します。 
今回のアンケートがあるまで自治基本条例については存じ上げておりませんでした。(最近、県外
から移住してきたものです。) 今回のアンケートを機に拝読させていただきましたが、「市民を主
体としたまちづくりの実現を図ること」を目的とした条例にしては、抽象的でありきたりな条例とい
う印象でした。あっても無くても同じだが、市の体裁として作られた条例という感じがいたします。
これは日田市に限らずだとは思うのですが…。あくまでも個人的な感想です。施行されて 7 年と
のことですが、7 年も経過していて何か改善提案など行われた経緯はあるのでしょうか？市民参
画、協働について日田市としては積極的に取り組んでいるという体裁をとるための条例であれ
ば、今のままで全く問題はないと思います。取り組んで欲しいことは、現実的に市民参画、協働を
推し進めていくための具体的な施策と施策に沿った事業の実行です。行政については何の知識
もないため、上記的外れな意見でしたら申し訳ありません。     
市民の意見を平等になるべく多くの人から、どのようにくみ取るかということが問題ではないかと
思う。 
地域に関心のない市民が多いと思う。もっと身近なテーマで市民一人ひとりが関心を持つよう情
報発信をしてもらいたい。 
市民の為に事故を防ぐ事を考えて街路樹の植え方を検討してほしい。入口、出口には無くして欲
しい。葉が実った時に視界の妨げになる。枯葉が落ちた時に雨が降ると滑りやすくなって危ない。
国道の横断歩道に信号を付ける所と付けない所の判別をもっと正確にやって欲しい。 
コロナで困ってます。母子、子供寄付金は現金にして欲しいです。無料食品配布などが無い 困っ
てる人の話をもっと、聞いてほしいです。 
自治会長などをもっと活用して、町内単位でいろんな事を知らせるべきだと思う。そして、色んな
意見が地域から出たら、意見に対して真摯に対応して欲しい。出来る出来ないなど書面で誰も
が見れる回答をして欲しい。色んな犯罪が多いので、危険箇所には防犯カメラや街灯など市と
自治会で協力関係を見える形で作っていただきたい。 
以前、大原神社の階段前の通路で「地域の見守り」らしき衣服を着た男性方が居られましたが、
その雰囲気や様子が、若者であれば“たむろ”している様にも見え、あまり良い感じがしませんで
した。一度、参拝をためらい、諦めた覚えがあります。 
地域の問題を大小にかかわらず取り上げ検討して欲しい、 
若い世代にも興味関心がもてるような啓発活動が増えれば良いと感じた。また若い世代が主体
となるまちづくりの機会が増えればと感じた。 
市民を主体にしているのか。まとまらない意見をそのままにしていらっしゃっているように思えます。
顧みてください。 
自然環境においてマイクロプラスチックの問題についてはよく取り上げられる。個人的にゴミゼロ
にするのは難しいが日々のごみの減量化は分別だと考える。毎月どの程度ゴミ処理に予算が使
われているか。他の町よりゴミが多いのかどうか？リサイクル率の高い町と住民生活の仕方はそ
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う変わらないと考える。ごみを減量化するには具体的にどうしたらよいか情報共有してもらいた
い。 
４月に県外から転居してきたので『自治基本条例』について知りませんでしたし、日田市におけ
る現状もよくわかっていませんが、校区公民館の社会教育の講座や、日田市主催のイベントに参
加する限り、周りの方もよい雰囲気で毎回楽しく参加させてもらってありがたいです。以前に住ん
でいた市でも、コミュニティスクール、自治体の活動活性化等、力を入れていましたが、その時に
感じたことは、活性化させようとすればするほど、自治体や学校で役員の負担だけ多くなり、参加
しない方はしないままで、二極化となり、かえって市民の分断に繋がりかねない状況にもなること
です。主旨は理解できるけれど、市民全体で気持ちの醸成や、自発的取組みがないと、なかなか
に成っていかないものだと、当時暮らしていて感じていました。仕事、闘病、介護、学業、育児 etc、
なかなか他のことにゆとりが持てない人にも、転勤族など永住はしないけれど市民として暮らし
ている人にも、等しく、情報共有(特に災害対応などの周知徹底)や敷居の高くない活動参加が
できるシステムや雰囲気があるといいなあと思います。 
日田市民として興味をもって取り組んでいきたいと思っている。 
そもそも自治基本条例の内容も知らないので特に意見はありません。 
条例の事はよくわかっていませんが障がい者に対して優しいまちであって欲しいと願います 
市民を中心としているのなら、もっと市民に浸透するような取り組みをしてはどうかと思う。正直な
ところ、目に触れた覚えがないので、知らないです。例えば広報に折り込む頻度を高くするとか、
部分的に取り上げて周知するとか、です。 
もっと市民に認知される事が大事 
自治基本条例とは関係が無いのかもしれませんが、日田市で生活するにあたり、住みやすい、美
しいまちづくりに力を入れていただきたいです。日田杉は有名ですが、日田市内には環境整備を
されていない荒廃した森林が多くみられます。私有地の森林で荒廃している場合、日田市の方か
ら環境整備をするよう所有者に促してほしい。森林保全に力を入れていただきたい！！ 
「自治基本条例」について、各町内の自治会の会合等で説明、話し合いの場をつくるともっと身
近になって良いのではと思います。 
施行後に住所を移したので特に関心がない。 
・若者が定住できる町づくり ・企業の誘致 ・各世代からの意見の繁栄、情報共有 
よくわからないので、わかりやすく説明して下さい。 
もっと、条例のことを皆さんに知っていただく必要がある 
人口減によるさまざまな課題が増している気がする、日田の場合大分県、福岡県、熊本県などの
もっと交流のある関係があっていいのでは？（特にうきは市、小国町、朝倉市） 
設問８の回答ではないかもしれませんが三隈川付近の観光客誘致について協会を立ち上げまし
たがなかなか実現することが出来ませんでした。例：三隈川散歩道路で屋形船の季節市民の歓
迎という観光（観光客に対して）日田民謡に合わせて踊る（踊り手は市民から募集）ぜひ市で実
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行して観光客誘致にしてほしい 
目が悪いので耳からの情報がほしい 
何をしているのかわからないのでありません。 
市の広報紙は金をかけ過ぎ！！紙の質を下げても広報紙の役は果たす！！話は変わるが職員のミ
スが多すぎる！！ 
返信用封筒が面倒 
一般市民だけじゃなく色々な市民がいますよ･･･ 
市の広報で目を通しますが、たくさんあるのでザッと読んでしまう。関心のある箇所はちゃんとみ
るのですが。市議会議員さんのことなどあまりよくわかりません。 
自分たち扶養が頑張れる社会になればいい 
災害による想定外を思慮とした計画。コロナ対策は、今のところ急務になるでしょう。呼びかけア
ナウンスでは、市民に注意するだけですね。外から来る人、感染者が市内に入らない方の他県人
に注意を強くする方でしょ。放送は考えてください。 
特にありませんが先に書いたように市民を主体とした町づくりとはなんでしょうか？日田市の中
心部は閑散としていて活気がありません。高齢化もあるのでしょうが、どの店もシャッターがおりて
います。パチンコ、ドラッグストアばかりが目立っていてもっと活気を取り戻さないと！買い物にして
も福岡方面に流れていって本当に日田は活気がない。舗装道はデコボコで寂れた町にしか見え
ません。 
今後も継続して子育て支援をよろしくお願いします。 
私共は高齢でございます。77 歳と 74 歳。これからは自分達の身体の事を心配するのみです。国
民年金暮しの中で日々思う事は元気で過ごすことのみでございます。主人は四年前に体調を悪
くして手がかかりますので出かけるのもままならない状態です。若い方々には是非いろんな意味
で頑張ってほしいと願ってやみません。 
もっと身近に「自治基本条例」の内容を目にする機会をお願いします。高齢者になると「字」を読
むことが苦になり字離れをする為、何かと目にすることを希望します。 
市職員は市内の全世帯がパソコンやスマホ等を保有していると考えているのであろうか？それ等
を所有していない人利用方法を知らない分からない人が特に高齢者に多いことを考慮すべきで
あろう。最近の市報等には安易に「詳しくはホームページで」の記載が多すぎる。 
「自治基本条例」をもっと幅広く市民に知ってもらうために今以上にあらゆる機会を利用していっ
てはどうかと思います。 
アンケートに答えてもその後の調査結果などがどうなったのかなどわからない。調査するだけで
何も変わらないと感じている 
主体としたまちづくりといっているが型にあらわれておらず市の盛り上がりはごく一部のように思
います。もっと目に見える市民が活気ある（一体感）できるイベント事業を考えては？ 
海外も含めて交流を多くしてほしい 
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定期的（年 1 回程度）なアンケートを全世帯に行う。それに基づいて方針を立てていくこと 
関東より引っ越してきました為 2 年たちましたがまだ、積極的に市の取組を考えるほど余裕があ
りません。市民の自由意思を尊重して下さるようお願いします。 
自治基本条例が施行され実際実現された事例等発表してほしいと思います 
旧郡部天瀬地区においては高齢化１人暮しの家が多くなる一方をたどっております。市民が安
心して暮らせる車なしでは動けない人たちのケアを今一度今生活している所で出来るだけ人の
手を取らないで自力で生きようとしている人もいることも知っていただきたい！！ 
環境都市・水郷ひたというが SDGｓの取組もほとんどされていないのでは？市としても目標をあ
げて個人個人でできることからリユースリディユースリサイクルを取り組んでもらいたいです 
特に関心のない人にも理解出来る様にしてほしいです。 
市民を主体としたまちづくりをするのなら人口の減少や会社の誘致などにもっと力を入れていた
だきたい。このままでは日田市は衰退するだけに感じます。はっきり書きますが今の市長さんには
もう少し頑張って頂きたいと思います。ですから「自治基本条例」などにも興味をもちません。封
筒一つにしてもそうです。お年寄りがこんな紙で作った封筒が作れると思いますか？市役所の方
も気づくべきだと思います。 
少子高齢化は日田市に於いてもいえることであり、若者が古里を次々と出て行っている現在「目
的」である市民を主体としたまちづくりの実現がどの様な形で実施していくか、また実施できる
か？それ以前に問題視すべき点がある様に思う。現代は特に共存や共助の気持ちが薄れて行っ
ていると思う中で自治体をまとめること自体が難しくなっているのではないか 
1 人で介護生活をしているのでなかなかいろんな所にも行けず、情報も少なくなっている。インタ
ーネットなども使えずどうしたらよいのかと思っている。 
あの日田市民、ボランティア、及び福岡でいう■■とか■■がごぞんじです。後は■■ダメでし
ょ？市民の事など考えず動く市長土木関係で市長になられてそして一体何が変わりましたか？市
長はごぞんじじゃないけど選挙の時原田氏になり日田市民（土木は違う）はがっかりしました。何
ぜだと思います？考えてください。よりよい日田自治体ががんばれば岡山県の津山市みたいにな
つて欲しいです。 
「市民を主体とした･･･」これは一部の人が主にやっている様に思えます。また市の助成を受ける
にしても、書類が多いというイメージです。何をするにしても日田市が活性化しているという風に
は思えません。うきは市は近隣でも非常に成功している自治体だと思います。若い人が主にでき
る街づくり古き物も大切にしていきながらできると良いなぁ～と思います。 
コンサルタントは大分県外から選出してほしい。日田への苦言は改善点の指摘。 
市民ひとりひとりに理解を深められるわかりやすい表現と解説をお願いしたい。 
人口減少が続くので少しでも若い人達が日田に残りたいと思える街づくりをしていただきたい。
楽しめる場所を作ってほしい。お年寄りから子供まで参加できる催し事等 
当条例自体があまり知られていないのではないか？わかりやすくもっと PR する必要があるので
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は･･･ 
わかりません 
自治基本条例について知らないので簡単に概要を記した文書をこのアンケートに添付してほし
かった。多少でも理解できれば意見等が書ける。 
日田市内外に積極的にアピールしてほしい。興味を少しでも持てるようにしていただけるのなら
ば参加してみたい。 
最近、■■が新装開店しましたが、その開店直前、某企業と駐車場の事でトラブルが発生し、裁
判沙汰にまでなったというウワサを耳にしました。私を含め、日田市民はこれまで、土地、不動産
に関わる大きな動きがある際は、何かしらのトラブルが生じる事、そしてその原因はたいてい某企
業を始め日田で古くから不動産を生業としている方々の発言や言動によるものと思っています。
そのせいで、市民がずっと望んでいたショッピングモールの誘致がダメになったり、若者がとどま
りたくなる様なオシャレなカフェも少なく、市政は本当に市民の思いによりそった町作りをする気
があるのかと常に思いますし、今回の■■の件も「またか」と市民は皆言ってます。あと、私たちは
食品以外の買い物は久留米に行きます。食品以外、買うものが買える所がないからです！「楽しく
ショッピングできる」町ではないです。そんな町に若い人がとどまりますか？実際にお金は市外に
流れていますよ。（少なくとも、私や知人は日田でショッピングはほとんどしません。） 
自治基本条例など有った事さえ、知りませんでした。 
初めて耳にする条例です。市民主体なのに、全然なじんでいない条例ではないかと・・・。市報等、
なるべく見るようにしていますが、それでも知りませんでした。市民主体というなら、もっと市の施
設を開放してほしいです。子ども達の遊ぶ場がとても少ない（どこもかしこもボールはダメ）なの
に、子どもらしく遊べと言われる子ども達もかわいそうです。玖珠には総合運動公園があってとて
もいい活用のされ方をしていると思います。日田はどうですか？なぜ、市民に陸上競技場など、手
軽に使わせないのか、公園でボール禁止なのか、、、土地や空き地をもっと市民のために使える
方法はないでしょうか。ここで意見することかわかりませんが、いつも疑問に思っていたので書か
せて頂きました。 
市議会の議員の働きがあまり市民に見えません。広報の中で文章では読みますが、地域行事へ
の参加等では、姿を見る事もなく事務的になってるように思えます。もうすこし、現場の声を聞くよ
うに、日頃から努めてほしいです。 
「市民を主体としたまちづくりの実現を図ること」はもちろん大事であり異論はないが、行政がも
っと積極的に取り組んで欲しい。 
自治基本条例と関係があるのかわかりませんが、市が活気的になっているのは強く感じます。 
7 年経っているのに知らなかったので知る努力をしていきたいと思います。正直このアンケートを
見て調べましたが今いちよくわからないので、もう少し勉強します。 
「自治基本条例」というそのもの自体をこのアンケートで初めて知った。条例とは関係ないかもし
れないが豆田から通る橋の交差点に最低限カーブミラーを設置して頂きたい。非常に危険な状
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態を続けることに意味があるのか？ 
歩道、雑草をきちんととってほしい（取り残し） 
・24 時間医療体制にしてほしい ・小児や医療的ケア児に特化した病院や施設の確保。 ・小児
に対応している訪問看護ステーションと人材を増やしてほしい ・医療的ケア児でも受け入れが
できる保育園の確保 
いつもシルバかを使っているので道路のへこみなどを直してほしいと思っています。外灯を増やし
てほしいと思います。 
・過疎化対策後継者が日田市内にいない。仕事の斡旋をしてほしい。後継者が他県で生計を立
てている ・集落自治会行事が出来なくなっている。空き家が増えている。・人口減少に歯止めを
かけてほしい ・市の財政ムダ・ムラな支出をおさえ市税の減少をお願いしたい。 
日田市は豆田町ばかり力を入れている印象が強い。上野展望台から眺める日田の景色は素晴
らしい。階段を登り展望台には山の地図がある。山々に囲まれて日田は良いところと実感できる。
残念なのが整備されていない。壁も汚い、手すりもない。下にある駐車場からの階段は高齢者に
は無理です。展望台に行き日田の街を見せるには車で上がっても駐車場はない。亀山公園も頂
上まで登ると日田を眺められる神社もあった。しかし高齢者には無理です。日田にはビーコンプ
ラザや別府タワーみたいなタワーはないので市役所 7F から眺める景色も素晴らしいと思ったが
現在は行きたくても気軽にいけないし、見れる場所（フロアー）が活用できていない。しかしタワー
はなくても鏡坂公園の上野展望台や亀山公園がある。思い切って高齢者でも登れるようにスロ
ープコンベアを設置してほしい。高齢者や身体障害にやさしまちづくりにしてほしい。コロナ禍で
旅行できないが遠くまで行かなくても日田には山と川の自然を眺める素晴らしいところがたくさ
んある。蘇らせてほしい。太陽光街灯もっと設置してほしい。ひき逃げ事件のあった小渕町の国道
212 号交差点周辺はとても暗い。交通量の多い市道、町道も三芳地区はとても暗い。すみよいま
ちにしてほしい。土曜日等に花火を上げるが環境破壊である。お金は？無駄遣いである。日田の
魅力は自然である。 
言ったところで多分何も変わらない 
自治基本条例が 7 年前に施行されたとは知らなかったです。意味も分からないのでもう一度説
明を市報でも取りあげてもらいたいです。実現を図ることと書いていますが実現したことをおしえ
てほしいです。（7 年間で） 
市内ばかり良くなっている、山間部の方ももっと良くしてほしい。道路とかバス市民が集まれる娯
楽場などがあると良い 
取り組み事例を広報等で紹介してほしい。 
新しい日田を作ってほしい。若い方が住みやすい日田であってほしい。 
市民参画で町づくりの実現か出来た事項等具体的に市の広報紙等で発信してもらいたい。 
毎月の市報回覧見ているだけです。年金でギリギリの生活をしていますが福岡市内から日田に
来て 40 年今日田の町で幸福に暮らしております 
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日田市道における歩行者保護対策が大変遅れております。（歩道の整備）自動車のほとんどは
速度超過（中には制限速度 30 ㎞/h の豆田町道路で 60～70km/h で走行）路側帯は本来車
両は走行禁止ですが前述の違法車両は容易に発見できます。その中を歩行者は道路のスミに
おいやられています。もはや無法地帯！！物理的な安全対策（ガードフェンス）や車速を低下させ
る「パンフ」とうの設置が必要。対策なければ、死者必至です。死亡事故必発。安全運転の呼び
かけなど効果は皆無ですよ。 
設問にはあまり関係ないかもしれませんが子供が健全に安心して遊べる所がもっとあってもいい
のではないかと思います。市内を走るバスの時間的に回数をふやしてほしいです。 
高齢化が進んでいるので農村部からの交通手段の確保。高齢者世帯への見守りや支援の充実 
「自治基本条例」についてではないのですが、子育てに関する保健師さんの保護者への対応に
不満があります。産後で上の子も子育てし、気持ちがいっぱいいっぱいになっているのに上から
目線、否定から始まる会話。体重（成長線）が内側に入っているにも関わらず「あと 10g あった
ら」と何回も人を追い詰める口調。知識だけでなく人としてもっと温かみのある言葉づかい会話
を学んで欲しい。コミュニケーション能力が大切です。子育て経験のある方を希望したくなります。 
最近、空き家が目立つが、それらの取りあつかいも取り組んでほしい。 
くわしい内容はわかりませんがコミュニティバスについては良く考えます。これから年をとる者とし
て、市内中心に住んでいなければ生活しにくくなるのではないか？交通の便、車を運転できなく
なれば移動もままならない。市内中心を回るバスよりも遠方に必要とされている方が多いのでは
ないか？中心部と遠方と乗り継ぎできるようなコミュニティをこわさないで維持できる方向にもっ
ていけるような交通を考えてほしいと思う。 
市中心街以外の所の交通手段の充実をして欲しい。（山間部） 
道路が新しく拡張されたり、駅前が綺麗に整備されたりすることは動き出して目にしてわかりま
す。この先日田がどういう町づくりをしていくのか調べなくても市民が知ることができるようになる
といいです。 
日田市の未来は今の子どもたちが住みたい町づくりです。高齢者の住みやすい町づくりも良い
ですが 10 年 30 年後に若者が増えるにはどうすればよいか。若い人の素直な意見を市議がま
とめて日田市 30 年の町づくり事業が出来ない「市民を主体としたまちづくりの実現」の将来性
に不安がある。 
市政に関する情報発信源の 1 つである広報誌（広報ひた）ですがたまに届くのが遅くなり情報
を知った時はもう終わっていたということがあります。（知人等知らせてくれることもありますが）各
自治体にもあることとは思いますが、情報発信源もう少し早く発信していただけると参加すること
も多少は増えるとおもいますが。 
若い人が都会に流れていってしまう。若い人が住みたくなる街づくりを進めてほしい 高齢者が多
くデイサービスはたくさんあるが訪問入浴サービスを行っている事業所が市内に 1 件もない 介
護保険サービスを行っている事業所や保険外サービスを行っている事業所の一覧を作ってホー
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ムページに載せてほしい 
コロナ等で計画ができないことが多くあると思います。ですがそんな中でもできる事があるので
はないかと思いますので、計画を立てて、その計画に向っていただきたいです。 
自治基本条例の考え方や実現目標がより市民全体に浸透し、市民協働のより良い市政を実現
できれば日田市が発展してゆくと思える。 
自然環境・生物の保護などが遅れている。 
住んで居る回りが緑がなくなり住宅地になり自然がなくなり、のどかさが無くなっています 
幅広く市民の声を聞いていただける機会があればよいと思います。 
近頃は全て住民側に「押しつけ」て行政側は考えたり行動する事はない様に感じる。住民をまき
こんで！！とよく言われるが高齢者の多い地区では行動する事や考える事は非常に難しい。地域
に「丸投げ」するのではなく、住民にとって本当によい事なのかをよく考えて行動してほしい。住民
不在であっても困るが、もう少していねいにきめ細やかな配慮が欲しい事も多々ある。 
心のなさ、思いやりのなさが行政に蔓延しているのではないか？もう少し優しさをもって自分達の
ふる里を守ろうという気持ちに欠けるように感じる。お金がないから全てダメ！ありきで動くことに
も？？と不満あり。住民と一緒になって考えて行動してくれる行政マンを育ててほしいし本当の気
遣いをもって本当の行政をしてほしい。 
若い人々は行政に興味がありません。条例の存在すらしてない所で話が進んでいる現状と感じ
ます。 
市民に対しての思いやりがあって親切さが行き届いている住みやすい町だと今のところ感じてい
ます。 
仕事している人もコロナ禍で子育て（高校生以上）で大変です。もっと働いている人へも配慮し
てほしい制度を作ってください 
自治基本条例の知識がないので自治基本条例の説明、誰でも（大人、子供）わかりやすくして
欲しいです。市政に関する情報お知らせの所で健康、イベントマークでわかりやすいのですが色
で分けて表示してもらえるとさらにわかりやすいなと思いました。 
防災や環境保全等について小さな各々ができる事の提案。仕事等で時間がない方がほとんど
です。そういう方に向けての発信の工夫 
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